長野県知的障がい福祉協会会長 宮下 智 (明星学園)

【発達障がいは発達する〜強迫性の減弱〜】

自閉スペクトラム障がいの行動特徴は くこだわり>と言われるような同一性保 持の傾向、また、その行動の反復強迫性 にあるのは、誰もが知るところであるの だが、ここではその背景、さらにその減 弱について検討していこうと思う。

人は、自閉スペクトラム障がいであるかないかにかかわらず、不安や緊張を軽減させる手段として〈同一性保持〉的な行動をとるものだということは、簡単な自己分析をすることで理解することができる。

不安や緊張が高まった時、自分が繰り返し経験したことのある行動をとりやすいことは、「先の見通しが立ちやすく」、したがって「失敗のリスクが小さくなる」からなのだが、例えば、初めて降り立った知らない国の知らない街で、食事をとろうと思ったとき、そこにマクドナルドの看板があれば真っ先に飛び込んでしまう行動が、これに当たる。

自閉症の脳みそが、初めから同一性保持的な傾向を持っているのか、後天的に不安や緊張が高い状況を回避することが高い状況を回避することが高いた適応行動なのかは、これではもというではいかではいかにはもとのでは、その後の不適切な環境との軋轢の中で、そのといるとしてはいと思う。

とすれば、発達障がいは、適切な環境のもとで発達するわけだから、この「こだわり」という形や、その反復強迫性は適切な環境のもとで減じるはずである。

 右側にあるホルダーに掛けてきた。 2年以上も完璧にそうしてきたのに、そこに鍵が掛けてないのである。結局その鍵は大騒ぎの末、彼のズボンのポケットから出てきたのだが、これが彼の強迫性の減弱であり、「うっかり」なのである。

自閉スペクトラム障がいとは「うっかり」できない障がいであると言っていい。いつも気持ちは外界に対する不安と緊張でコチコチで、間違っちゃいけないと常に過度に頑張っているのである。心が緩んでいるきに心の緩みである。心が緩んでいなきゃ、人は「うっかり」しない。脅かされない安心の人間関係、強要されない集団の対しない。それらが人を「うっかり」させる。

C男さん、頑なにルーティンを守る人である。どんなに楽しいことをしていても、必ずそれを中断して3時のおやつを食べる。洗濯の時間は必ず4時半だ。なかなかこれも譲ることができない彼のルーティンだ。

緊張で身体がガチガチの彼に動作法に 取り組むことを進めたのが5年前、次第 に身体が緩み、他者から身体を触れられ ることにも抵抗が無くなり、新しい店で 服が買えたり、外食では初めての店で初 めてのメニューを注文ができたりと行動 の変化が見え始めたころ・。

「こだわり」だって変わる。これが私 たちの支援力だ。